



**I.R.C.E.**

Institut de Recherche et de Communication sur l'Europe  
*Le Think et Do Tank des dynamiques européennes*

---

Allocution Lycée Franco allemand  
8 mars 2024

Madame la Provisseure, madame la Provisseur adjointe

Mesdames et messieurs en vos grades et qualités, dont anciens parlementaires européens, ministre conseiller de l'Ambassade d'Allemagne et représentant de la maison Jean Monnet

Chère madame Rostaing et toute l'équipe du Model UN and European Democracy

Chers lycéens et étudiants, chers tous

Merci de me donner l'honneur et la possibilité d'intervenir lors de la cérémonie d'ouverture de votre conférence sur le thème 'Empowering Democracy', notamment à l'occasion de ces prochaines élections européennes, mais combien d'autres dans le monde, avec d'autant plus de plaisir que j'apprécie toujours parler à des lycéens.

En ce temps de guerre à nos portes et quasiment dans l'UE tant le processus de partenariat et d'adhésion semblent s'accélérer avec l'Ukraine, nous sommes encore capables de dire et d'entendre ONU ? UE ? Combien de divisions ? Quand les Etats-Unis se servent de l'ONU pour mieux faire passer leurs actions, les Européens s'en servent en respect du droit. On oublie parfois que l'UNESCO est une institution internationale de l'ONU spécialisée et efficace pour l'éducation, la science et la culture.

Je tenais à vous féliciter pour cette initiative de simulations de débats de commission de l'ONU et les thèmes abordés et serai attentifs à vos conclusions. Pour revenir à l'Europe, si les débats européens divisent, l'initiative efficace ERASMUS sur l'éducation rassemble généralement tout le monde.

Vous vous projetez sur l'ONU mais cela aurait pu concerner également les discussions au Sénat, à l'Assemblée nationale ou au Parlement européen

I.R.C.E. – Institut de recherche et de Communication sur l'Europe – Association de loi 1901

Siège : Maison de l'Europe de Paris 29 avenue de Villiers 75017 PARIS – siret 789 170 818 00031

Adresse postale et de gestion : 12 rue du Port 21130 Les Maillys – 9499Z

Tel : 00 33 (0)9 78 28 80 2700 33 (0)9 71 00 46 27 – [www.irce-oiing.eu](http://www.irce-oiing.eu) – [contact@irce-oiing.eu](mailto:contact@irce-oiing.eu)



**I.R.C.E.**

Institut de Recherche et de Communication sur l'Europe  
*Le Think et Do Tank des dynamiques européennes*

où des commissions se réunissent pour discuter entre parlementaires parfois tard dans la nuit, mais aussi en tripartite avec la Commission et le Conseil.

Le Président Macron avait avoué qu'il avait eu besoin de la dimension européenne pour faire passer la réglementation RGPD en France mais vous devez aussi savoir que les initiatives et dialogues au niveau international et sur le droit international, influencent aussi les niveaux européens et nationaux et qu'il est important de les partager dans nos territoires et pas seulement entre personnes qui se déplacent. Vous devez en cela en être les ambassadeurs.

Il n'est pas forcément plus facile d'initier des sujets, de discuter, de voter et de prendre des mesures à l'ONU que dans les instances nationales ou européennes. Les décisions de l'ONU sont parfois néanmoins plus contraignantes que celles du Conseil de l'Europe, avec un conseil de sécurité convoité pour prévenir ou arrêter les guerres, les crises, les conflits, et parfois non activable, avec les droits de veto des uns ou des autres. Les points communs restent bien le fait d'être, ou de sembler être, unis dans la diversité.

Au sein de l'Union, nous ne sommes pas forcément tous d'accords, car un Irlandais, un Allemand, un Finlandais et un Français peut avoir ses propres lunettes. Pour autant, ces différences peuvent être considérées comme des forces pour mieux travailler et fonctionner ensemble.

Il en est de même entre organisations, pays et groupes de pays dont les avis divergent au sein de l'UE à savoir même si nous sommes rassemblés dans une gouvernance fédérale ou confédérale mais où chaque membre est libre de partir, voire d'y rentrer sous certaines conditions.

Mais quelle que soit l'organisation, sa culture et son histoire, c'est bien par la qualité du dialogue, de l'exposé des faits, des revendications, des vérités ou contre vérités, des réalités, par la persuasion, les échanges de savoir, de savoir être et de savoir faire ainsi que la négociation d'objectifs mesurables, accessibles, réalistes, réalisables et déterminés dans le temps, que les décisions se prennent souvent de façon interculturelles.

I.R.C.E. – Institut de recherche et de Communication sur l'Europe – Association de loi 1901

Siège : Maison de l'Europe de Paris 29 avenue de Villiers 75017 PARIS – siret 789 170 818 00031

Adresse postale et de gestion : 12 rue du Port 21130 Les Maillys – 9499Z

Tel : 00 33 (0)9 78 28 80 2700 33 (0)9 71 00 46 27 – [www.irce-oiing.eu](http://www.irce-oiing.eu) – [contact@irce-oiing.eu](mailto:contact@irce-oiing.eu)



**I.R.C.E.**

Institut de Recherche et de Communication sur l'Europe  
*Le Think et Do Tank des dynamiques européennes*

Vous avez choisis d'aborder quatre thèmes d'importance, tournés vers la gouvernance

- Vous allez échanger sur la démocratie dont Churchill disait qu'il était « le pire des systèmes, à l'exclusion des autres » que chacun appréciera à sa façon. En tant que professionnel de politique générale, je suis vous rappellera seulement que sans doute parlait il de l'autocratie, de la bienveillance ou du laisser faire. Mais Churchill avait utilisé cet aphorisme alors qu'il était chef de l'opposition et qu'il constatait que le gouvernement réduisait le pouvoir de véto de la chambre des Lords. Ancien leader responsable, il était devenu contre leader n'espérant plus le pouvoir. Sans doute voulait-il dire aussi qu'une mauvaise démocratie est donc pire que tout le reste. L'histoire, comme pour de Gaulle est revenue le chercher.
- Vous allez traiter du sujet de l'information dont numérisée et donc de la désinformation et de ses possibles impacts de déstabilisation sur les plate formes, les sites personnels ou professionnels, qui apparaissent surtout lors des guerres, des conflits, des crises et des élections que connaîtra notamment l'année 2024 avec – ou sans – grands changements dont au parlement européen. Mais il s'agit aussi de guerre économique. Il faudra alors user de discernement, de contrôle et de sanction pour éviter d'influencer les plus faibles, tout comme certaines personnes très éduquées qui ont parfois un avis et un jugement étonnant
- Vous aborderez le sujet de la sécurité que tout type d'organisation doit savoir assurer pour maintenir l'ordre, quel qu'il soit, si possible démocratique, en considérant que toute mesure nécessite un contrôle, que toute infraction mérite une sanction plus ou moins forte et que le mot répression pour les uns signifiera peut-être maintien de l'ordre et des règles pour les autres. Il en sera de même quant à l'utilisation de la vidéo surveillance et la reconnaissance faciale notamment pour les prochains jeux olympiques
- Vous vous confronterez au sujet de la corruption mais aussi de la fraude, qui n'existent pas que dans les pays lointains et qui peut fragiliser les économies avec des modes parallèles de fonctionnement en dehors des règles, pour des intérêts propres et

I.R.C.E. – Institut de recherche et de Communication sur l'Europe – Association de loi 1901

Siège : Maison de l'Europe de Paris 29 avenue de Villiers 75017 PARIS – siret 789 170 818 00031

Adresse postale et de gestion : 12 rue du Port 21130 Les Maillys – 9499Z

Tel : 00 33 (0)9 78 28 80 2700 33 (0)9 71 00 46 27 – [www.irce-oiing.eu](http://www.irce-oiing.eu) – [contact@irce-oiing.eu](mailto:contact@irce-oiing.eu)



**I.R.C.E.**

Institut de Recherche et de Communication sur l'Europe

*Le Think et Do Tank des dynamiques européennes*

---

même dans des lieux normalement intouchables que sont les parlements

- Vous allez enfin partager sur le sujet des institutions, de l'état de droit, qui est une des principales valeurs européennes et internationales, du droit à la justice, à la parole, au vote, et surtout à la participation du vote en plus d'être actif sur les réseaux, en rappelant qu'il ne s'agit pas des valeurs du plus fort ni du plus puissant mais en rappelant aussi les devoirs qui y sont rattachés et qui s'appliquent à toutes et tous.

Mais quel que soit le sujet j'imagine que vous le traiterez avec bienveillance et responsabilité

Je vous souhaite de bons travaux

I.R.C.E. – Institut de recherche et de Communication sur l'Europe – Association de loi 1901

Siège : Maison de l'Europe de Paris 29 avenue de Villiers 75017 PARIS – siret 789 170 818 00031

Adresse postale et de gestion : 12 rue du Port 21130 Les Maillys – 9499Z

Tel : 00 33 (0)9 78 28 80 2700 33 (0)9 71 00 46 27 – [www.irce-oiing.eu](http://www.irce-oiing.eu) – [contact@irce-oiing.eu](mailto:contact@irce-oiing.eu)



**I.R.C.E.**

Institut de Recherche et de Communication sur l'Europe  
*Le Think et Do Tank des dynamiques européennes*

---

Speech at the Franco-German High School  
March 8, 2024

Dear Headmistress and deputy

Ladies and gentlemen in your grades and qualities, including former Members of the European Parliament, plenipotentia minister of the German Embassy, representative of the Jean Monnet House,

Dear Mrs. Rostaing and the entire Model UN and European Democracy team,

Dear high school and university students, dear all,

Thank you for giving me the honour and the opportunity to speak at the opening ceremony of your conference on the theme 'Empowering Democracy', especially on the occasion of these upcoming European elections, but how many others in the world, with all the more pleasure as I always enjoy talking to high school students.

At a time of war on our doors and almost in the EU, as the process of partnership and accession seems to be accelerating with Ukraine, we still be able to say and to hear UN? EU? How many divisions? When the United States uses the UN to better convey its actions, the Europeans use it in accordance with the law. We sometimes forget that UNESCO is a specialized and effective international UN institution for education, science and culture,

I would like to congratulate you on this initiative of simulated UN committee debates and the topics discussed, and will be attentive to your conclusions. Coming back to Europe subject, while European debates are dividing, the successful ERASMUS initiative on education usually brings everyone together.

You are projecting yourself on the UN, but this could also have concerned the discussions in the Senate, the National Assembly or the European

I.R.C.E. – Institut de recherche et de Communication sur l'Europe – Association de loi 1901

Siège : Maison de l'Europe de Paris 29 avenue de Villiers 75017 PARIS – siret 789 170 818 00031

Adresse postale et de gestion : 12 rue du Port 21130 Les Maillys – 9499Z

Tel : 00 33 (0)9 78 28 80 2700 33 (0)9 71 00 46 27 – [www.irce-oiing.eu](http://www.irce-oiing.eu) – [contact@irce-oiing.eu](mailto:contact@irce-oiing.eu)



**I.R.C.E.**

Institut de Recherche et de Communication sur l'Europe  
*Le Think et Do Tank des dynamiques européennes*

Parliament, where committees meet to discuss between parliamentarians, sometimes late at night, but also in tripartite with the Commission and the Council.

President Macron had admitted that he needed the European dimension to pass the GDPR regulation in France but you must also know that initiatives and dialogues at the international level and on international law, also influence the European and national levels. It is important to share them in our territories and not only between people who move. In this, you must be its ambassadors.

It is not necessarily easier to initiate issues, discuss, vote and take action at the UN than in national or European bodies. However, the decisions of the UN are sometimes more binding than those of the Council of Europe, with a coveted Security Council, to prevent or stop wars, crisis, conflicts, with a veto right of one or another. The common points remain to be, or appear to be, united in diversity.

In the Union, we do not necessarily all agree, because an Irishman, a German, a Finn and a Frenchman can have their own glasses. However, these differences can be seen as strengths to work better together.

The same is true between organisations, countries and groups of countries whose opinions differ within the EU, notably to know if we are gathered in a federal or confederal governance, but where each member is free to leave or even to re-enter under certain conditions.

But whatever the organization, its culture and its history, it is through the quality of the dialogue, the presentation of facts, demands, truths or untruths, realities, persuasion, exchanges of knowledge, interpersonal skills and know-how as well as the negotiation of measurable, accessible, realistic, achievable and time-bound objectives, that decisions are often made in a cross-cultural way.

You have chosen important themes focused on governance

- You will discuss on democracy, which Churchill said was "the worst of all systems, to the exclusion of others". Everyone can appreciate in their own way. As a policy professional, I will only remind you that he was probably

I.R.C.E. – Institut de recherche et de Communication sur l'Europe – Association de loi 1901

Siège : Maison de l'Europe de Paris 29 avenue de Villiers 75017 PARIS – siret 789 170 818 00031

Adresse postale et de gestion : 12 rue du Port 21130 Les Maillys – 9499Z

Tel : 00 33 (0)9 78 28 80 2700 33 (0)9 71 00 46 27 – [www.irce-oiing.eu](http://www.irce-oiing.eu) – [contact@irce-oiing.eu](mailto:contact@irce-oiing.eu)



**I.R.C.E.**

Institut de Recherche et de Communication sur l'Europe

*Le Think et Do Tank des dynamiques européennes*

talking about autocracy, benevolence or laissez-faire. But Churchill had used this aphorism when he was Leader of the Opposition and saw that the government was reducing the veto power of the House of Lords. As a former responsible leader, he had become a counter-leader who no longer hoped for power. No doubt he also meant that a bad democracy is worse than everything else. History, as with de Gaulle, came back for him.

- You will deal with the subject of digitized information and therefore disinformation and its possible destabilizing impacts on platforms, personal or professional websites, which appear especially during wars, conflicts, crises and elections notably this year with – or without – potential major evolution including in the European Parliament. But it's about economical war as well. It will then be necessary to use discernment, control and punishment to avoid influencing the weakest, but also some highly educated people who sometimes have an amazing opinion and judgment as well

- You will address the subject of security that any type of organization must know how to maintain order, whatever it may be, if possible democratic, considering that any measure requires control, that every infraction means a more or less severe sanction and that the word repression for some may mean maintenance of order and rules for others. The same will apply to the use of video surveillance and facial recognition, notably for the next Olympic games

- You will confront the subject of corruption but also of fraud, which does not only exist in distant countries and which can weaken economies with parallel modes of operation outside the rules, for their own interests and even in normally untouchable places such as parliaments

- Finally, you are going to share on the subject of institutions, the rule of law, which is one of the main European and international values, the right to justice, to speak, to vote, but to participate to vote not only to be active on the network, recalling that these values are not the one of the strongest or the most powerful, but also by recalling the duties attached to them and which apply to all.

I.R.C.E. – Institut de recherche et de Communication sur l'Europe – Association de loi 1901

Siège : Maison de l'Europe de Paris 29 avenue de Villiers 75017 PARIS – siret 789 170 818 00031

Adresse postale et de gestion : 12 rue du Port 21130 Les Maillys – 9499Z

Tel : 00 33 (0)9 78 28 80 2700 33 (0)9 71 00 46 27 – [www.irce-oiing.eu](http://www.irce-oiing.eu) – [contact@irce-oiing.eu](mailto:contact@irce-oiing.eu)



**I.R.C.E.**

Institut de Recherche et de Communication sur l'Europe  
*Le Think et Do Tank des dynamiques européennes*

---

But whatever the subject, I imagine you will treat it with kindness and responsibility

I wish you good work